
 Contribuições da Consulta Pública - PCDT - Degeneração Macular Relacionada com a Idade - forma 
neovascular - Conitec

Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

20/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

20/10/2021 Paciente Muito boa

20/10/2021 Interessado no 
tema

Boa xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

21/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa É incrível como melhorou o estado saúde da minha 
sogra, que antes tomava insulina. 

21/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

21/10/2021 Paciente Muito boa

21/10/2021 Interessado no 
tema

Boa A consulta deve estar diretamente ligada ao interesse 
público com o direcionamento crítico a fim de sempre 
melhorar o sistema público de saúde, sem contornos 
políticos ideológicos.

21/10/2021 Interessado no 
tema

Muito ruim

21/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

21/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

21/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Somente que o povo deveria votar a favor do uso do Kit Covid 
no SUS ... a fé,  a esperança e o placebo funcionam... como 
medicamentos nao podem funcionar??

22/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

22/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

22/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Está perfeita Nenhum 

22/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não A incorporação do Aflibercept proporciona menos visitas do 
pacientes pois é a única droga q permite regime de 
tratamento tratar e estender em bula . Possibilitando eficácia 
com qualidade de vida e menos injeções que demais 
medicações .

22/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Nao Que implemente logo e o paciente receba o tratamento

22/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao Nao

22/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

22/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

22/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Nada 

22/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

22/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa não não

22/10/2021 Paciente Muito boa

24/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa não não

25/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Importante os pacientes do SUS terem o acesso ao melhor 
tratamento que promova além da saúde a qualidade de vida 
e autonomia. Dessa maneira os pacientes continuam 
exercendo suas atividades com mais independência.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

25/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Pelo que li na bula das medicações, apenas o 
aflibercepte pode fazer extensão até 16 semanas no 
regime tratar e estender, penso que seria importante 
deixar claro isso no PCDT. 

Não.

25/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Acredito que o texto está excelente. Quero pontuar a extrema importância na atualização do 
PCDT para a celeridade no acesso ao tratamento para os 
pacientes. 

25/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

25/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

25/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

25/10/2021 HOSPITAL 
FILANTRÓPICO

Muito boa Tema necessário e urgente!

25/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

25/10/2021 Paciente Muito boa

25/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa

25/10/2021 Paciente Boa

25/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

25/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa Disponivilizar o máximo de recuraos possivelmpara que 
as pessoas tenham o direito a saúde! 

25/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa USO DO RANIBIZUMABE IRA AJUDA MUITA PESSOAS
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Regular Inclusão dos pacientes com o diagnóstico a partir de 50 
anos; inclusão dos eventos adversos de ambas as 
medicações conforme bula - aflibercepte consta 
inflamacao intraocular e não está descrito no texto. Essa 
informação é importante., Importante que o médico 
tenha possibilidade de utilizar igualmente as medicações 
disponibilizadas. 

26/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

26/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Regular Sim, a conitec deveria ser mais transparente e usar de uma 
seriedade que não  manifesta, por suas atitudes duvidosas 
inseridas na mídia  visto vacilar na administração criminosa 
de medicamentos sem resultado  e em descompasso com a 
ciência dando trela para que sejamos conduzidos como  
rebanho. 

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Todos os pacientes deveriam ter acesso as melhores 
terapias disponíveis

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa . .

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa ok ok

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Concordo com a incorporação 

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Boa Não. Importante ter os melhores medicamentos a disposição da 
população. 

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa não não

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Boa Inclusão do aflibercepte como opção terapêutica.

26/10/2021 Paciente Muito boa

26/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Entendo que o texto esta adequado. Gostaria somente 
de comentar que o processo de pagamento deveria ser 
por componente especializado (1B). A compra por 
procedimento com reembolso aos hospitais provou-se 
bastante complexa e passivel de erros. Um exemplo 
disso eh o que aconteceu com os colirios ha algum 
tempo atras. Centralizar as compras nos estados e 
disponibilizar o produto para os hospitais eh o caminho 
mais organizado, eficiente e rapido para garantir fluidez 
do processo e o real acesso ao tratamento, tao 
importante para evitar a cegueira e permitir a 
recuperacao da visao em alguns casos.

So reforcaria que os todos os pacientes aguardam ha dois 
anos a publicacao do PCDT de DME. Apos a incorporacao, o 
Ministerio da Saude deveria disponibilizar o tratamento para 
a populacao em ate 180 dias uteis, mas isso nao ocorreu ate 
hoje, apos quase 2 anos. Espero que com a aprovacao celere 
do PCDT de DMRI os dois possam ser pactuados rapidamente 
e o tratamento enfim esteja disponivel a populacao evitando 
com que milhares de pessoas fiquem cegas. 

26/10/2021 Interessado no 
tema

Boa Por enquanto não Por enquanto não 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

26/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Boa Gostaria de incluir Eylia no tratamento da Degeneração 
Macular Relacionada a Idade (DMRI) neovascular

Não

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa não não

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não. Não.

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa O medicamento em questão é uma chance única de oferecer 
o que há de melhor para tratar a Degeneração Macular 
Relacionada à Idade (DMRI) e mudar profundamente a 
qualidade de vida de milhares de brasileiros que sofrem com 
essa grave doença.

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não O protocolo sendo aprovado estabelecerá diretrizes efetivas 
para o diagnóstico e o tratamento da DMRI neovascular no 
SUS, e quando falamos de doenças graves como essa, a 
publicação do PCDT muda profundamente a vida de quem 
vive com a doença, a terem acesso ao que há de mais 
moderno no tratamento da DMRI.

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

26/10/2021 Interessado no 
tema

Boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Importante para que pacientes com Degeneração Macular 
Relacionados a Idade tenham acesso a tratamento e melhor 
qualidade de vida.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa não

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não A atualização deste PCDT vai permitir que as pessoas com 
DMRI tenham acesso aos tratamentos.

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Rapidez na execução Aquisição nas pessoas indicados

26/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

26/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

26/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Nao.

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao. Nao.

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Tudo certo

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa O protocolo visa estabelecer diretrizes efetivas para o 
diagnóstico e o tratamento da DMRI neovascular no 
SUS, e quando falamos de doenças graves como essa, a 
publicação do PCDT muda profundamente a vida de 
quem vive com a doença. Meu avô é portador de DMRI e 
sou favorável à inclusão do Eylia® (aflibercepte) como 
tratamento.

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao Nao 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Seguir com a disponibilização das terapias 
antiangiogenicas para os pacientes acometidos por 
doenças da retina como forma de evitar a cegueira e 
consequentemente a inabilitação do cidadão producente

27/10/2021 Interessado no 
tema

Regular Dada que a prevalência de DMRIn é grande a partir dos 
50 anos, gostaria que o texto final fosse modificado de 
modo a incluir as pessoas entre 50-60 na cobertura do 
PCDT. Além disso, para melhor informação dos pacientes 
sobre os riscos da terapia, gostaria que fosse incluído no 
termo de consentimento livre e esclarecido a 
informação sobre a possibilidade de ocorrer Inflamações 
Intraoculares, conforme consta na bula de Aflibercept. 
Por fim, gostaria ainda de se acrescentar ao texto do 
PCDT estudos mais recentes que utilizaram 
ranibizumabe em diferentes regimes de aplicação que 
são utilizados na prática clínica, a citar os estudos TREX 
(T&E) e HARBOR (PRN), e também estudos que 
comparam diretamente as duas drogas on lable como o 
estudo RIVAL. 

Destaco a importância de se garantir o acesso as duas 
medicações para possibilitar a escolha do produto pelo 
médico e o seu uso de acordo com as informações da bula do 
produto, para garantir a segurança dos pacientes.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa não não

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

27/10/2021 Interessado no 
tema

Boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Importante incorporar ao PCDT as opções terapêuticas 
disponíveis e comprovadamente eficazes para DMRI.

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Boa NA NA

27/10/2021 Interessado no 
tema

Boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não, está suficiente Não, obrigado

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao No momento não !

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Souza favor da inclusão de Eylia

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa A DMRI é uma doença que atinge milhões de pessoas no 
mundo. A maioria da população não tem como fazer 
tratamento pois dependem do SUS para esse fim. Portanto é 
muito justo que os brasileiros tenham acesso aos 
tratamentos pelo SUS.

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Favorável à atualização do PCDT.

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa … …

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não. Não.

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

27/10/2021 Interessado no 
tema

Boa

27/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Deve incluir o protocolo

27/10/2021 Paciente Muito boa

27/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

27/10/2021 Interessado no 
tema

Boa

28/10/2021 Paciente Muito boa

28/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa -- --

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

28/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

28/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa boas opções terapêuticas para uma doença tão debilitante

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Cuidar da população idosa e com comorbidades no SUS com 
drogas modernas e eficazes, traz qualidade de vida e 
prevenção a muitas outras doenças, cegueira, permitindo de 
forma igualitária o direito de viver com saúde.

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

28/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Gostaria de agradecer ao MS e CONITEC por esse grande 
avanço no SUS

28/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Acho muito positiva discussões sobre como estabelecer 
claramente os critérios de diagnóstico e o algoritmo de 
tratamento de cada doença, com as doses adequadas 
dos medicamentos e os mecanismos para o 
monitoramento clínico.

Sou a favor da incorporação do 'kit covid'.

28/10/2021 Paciente Muito boa

28/10/2021 Paciente Boa Sou portador de retinose pigmentar.

28/10/2021 Paciente Muito boa Gostaria que a proposta não fosse direcionada somente a 
casos por idade, mas por todas as pessoas que sofrem 
degeneração,

28/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Concordo plenamente com a incorporação. Irá dar acesso a 
milhares de pacientes.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

28/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

29/10/2021 Paciente Muito boa

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

29/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Vai ajudar e muito meu familiar 

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

29/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

29/10/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Gostaria de manter todos os tópicos do texto. Quero me posicionar pela urgência na atualização desse PCDT 
e pela necessidade da garantia de acesso a tratamentos para 
os pacientes que aguardam essas terapias no SUS a anos., A 
qualidade de vida de qualquer cidadão e muito importante, 
por favor considerem isso!

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Considero que todas as informações estão contidas na 
proposta 

Seria muito importante está incorporação no Sistema da 
Saúde . 

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

29/10/2021 Paciente Muito boa Não Não 

29/10/2021 Paciente Muito boa

29/10/2021 Paciente Muito boa No momento  não No momento não 

29/10/2021 Paciente Muito boa Não,  obrigada Não, obrigada

29/10/2021 Paciente Muito boa Não Não 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

29/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

29/10/2021 Paciente Muito boa Não Não 

29/10/2021 Paciente Boa Não Não

30/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

30/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

30/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nada a comentar Nada a comentar 

30/10/2021 Paciente Muito boa Eu presciso deste acomopanhamento via Sus

30/10/2021 Paciente Muito boa

31/10/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

31/10/2021 Profissional de 
saúde

Boa

31/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

31/10/2021 Paciente Muito boa Não

31/10/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

01/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Somente parabenizar pela atenção a essa patologia.

02/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

02/11/2021 Paciente Boa Precisamos combater a DMRI com as medicações, mas 
precisamos evoluir muito na educação sobre quando 
procurar um médico, como retardar o surgimento da DMRI, 
explicar mais para a população o que eh isso e porque 
acontece. O brasileiro eh muito deficiente dessas e outras 
informações.

02/11/2021 Paciente Muito boa

02/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

02/11/2021 Paciente Muito boa

02/11/2021 Paciente Muito boa Tenho Edema macular cistoide e faço o mesmo 
tratamento desde 2017 que DRMI com aplicações de 
injeções intravitreo pelo plano de saúde mas o justo é 
que o sus tenha esse tratamento para todos . Hoje 
tenho plano mas o futuro ninguém nos garante . Viva o 

02/11/2021 Paciente Boa

02/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa É de muita importância para os pacientes que seja 
incorporada., Os tratamentos da retina precisam ser mais 
incorporados ao Sus., Recentemente vocês não incorporaram 
a Luxturna, vários jovens e crianças estão perdendo a visão 
por falta do tratamento, e vocês o negaram!, Espero que não 
façam o mesmo com o tratamento para degeneração 
Macular por idade.

02/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa

02/11/2021 Paciente Boa

02/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa A necessidade dos pacientes de acesso ao tratamento 
proposto é URGENTE.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

02/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Como cônjuge de um paciente portador de DMRI, e 
ciente dos evidentes resultados promissores da 
utilização destes fármacos, vez que o mesmo já fez uso 
pelo menos do Aflibercept, não consigo compreender os 
critérios utilizados para a fixação da faixa etária adotada. 
Meu esposo, que tem 57 anos, foi diagnosticado há 8 
anos e certamente teria sua acuidade visual muito mais 
prejudicada do que está se não tivesse recebido o 
tratamento por meio de Ação Civil Pública. Ocorre que 
dar continuidade ao tratamento para ele hoje, significa 
ainda acionar esta via, ou esperar os três anos que 
faltam para que haja adequação ao Protocolo, e ansiar 
que a evolução da enfermidade não traga o resultado 
temível e irremediável da cegueira. Grata.

02/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Nao Não 

03/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

03/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

03/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Gostaria que esses processos fossem mais rápidos!!! 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

03/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não

03/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

03/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

03/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não A atualização desse protocolo clínico é de extrema 
importância, pois ele irá direcionar os critérios para o 
trabalho médico, seja no diagnóstico ou no tratamento de 
doenças, como é o caso da Degeneração Macular 
Relacionada à Idade. Caso o PCDT seja aprovado na Consulta 
Pública, a doença poderá ser tratada gratuitamente no SUS 
com opções inovadoras.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

03/11/2021 Paciente Muito boa

03/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

03/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

03/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Todo medicamento que seja para o bem da população é bem 
vindo

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa não não

04/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Acredito ser importante a atualizaçao do protocolo e o 
tratamento dando ao paciente e ao médico a liberdade para 
decidir sobre a aplicação e medicamentos a serem usados.

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa nao nao

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Paciente Muito boa Gostaria d Seretide Spray gratuito , Obrigada por te aerolim gratuito..

04/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

04/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa

04/11/2021 Paciente Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

04/11/2021 Paciente Muito boa Nao Não

04/11/2021 Grupos/associa
ção/organizaçã
o de pacientes

Muito boa

04/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

04/11/2021 Paciente Muito boa

04/11/2021 Paciente Muito boa

04/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Parabenizar pela possobilidade de chegar aos pacientes, 
tecnologia p evitar cegueira.

04/11/2021 Paciente Muito boa

04/11/2021 Paciente Boa

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não tudo certo Parabéns a todos que estão se esforçando pra incluir ao SUS.

05/11/2021 Paciente Muito boa

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Altamente relevante

05/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

05/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa nao Degeneração Macular Relacionada à Idade, maior causa de 
perda de visão em pessoas acima de 50 anos e é um 
tratamento importante para estar no SUS 

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não É importante a incorporação ocorrer no menor tempo 
possível para garantir a acuidade visual de milhares de 
pessoas no Brasil 
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa É muito satisfatório perceber a preocupação da Conitec e 
Anvisa em retirarem do protocolo uma opção de tratamento 
que é off label no uso oftalmológico (bevacizumabe), o que 
abriu no passado precedentes para SES criarem protocolos de 
tratamento estaduais que obrigavam os Hospitais a tratarem 
única e exclusivamente com essa medicação., Com a queda 
da RDC 111 e o PCDT de DMRI publicado, os pacientes enfim 
terão acesso a um tratamento adequado. 

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Com base nas informações científicas que recebi através 
dos médicos, pacientes a partir de 50 anos deveriam ser 
incluidos como elegíveis nesse PCDT., Para que o meu tio 
possa ser tratado adequadamente de acordo com as 
necessidades individuais dele, ambos os medicamentos 
devem estar disponíveis para a prescrição/ utilização do 
médico sem restrições pelo serviço para apenas uma das 
opções (30% dos pacientes precisam fazer troca de anti-
VEGF) e garantia de que será utilizada 1 ampola/ olho 
conforme preconizado pela Anvisa na bula dos 
medicamentos., Favor rever as informações constantes 
no Termo de Responsabilidade que o paciente deve 
assinar, constando que será utilizada 1 ampola por olho 
e também rever os eventos adversos de ambas as 
medicações para que constem todas as que estão na 
bula.

Não

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não O Ranibizumabe é uma ótima droga para controle da DMRI e 
sua inclusão para os pacientes do SUS será de excelente valia 
para evitar uma causa importante de cegueira.

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Espero que sejam aprovadas os 2 medicamento pois 
vejo que na prática os dois são usados

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Acredito que a inclusão dos medicamentos implicará em 
benefício para os pacientes.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

05/11/2021 Paciente Boa Pelo que entendi, o tratamento iniciará aos 60 anos, e 
gostaria de que fosse iniciado aos 50 anos ao menos.

Apenas que tenho 49 anos, e tenho Retinose Pigmentar 
desde os meus 16 anos. Ainda tenho um resíduo visual 
periférico que me ajuda na locomoção. Gostaria de saber se 
poderia ser incluído em algum tipo de tratamento.

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa A idade mínima de inclusão deveria ser 50 anos ao invés 
de 60, porque nessa idade já começa a haver um 
aumento da prevalência da doença. , O aflibercepte 
deveria ser escolhido como primeira linha de 
tratamento, já que há uma clara diferença de 
durabilidade (aflibercepte suprime o VEGF pelo dobro 
do tempo em relação ao ranibizumabe) e, portanto, 
consegue-se um intervalo maior entre as injeções 
quando se utiliza o regime de tratar e estender com essa 
droga, diminuindo consideravelmente o fardo do 
tratamento para o paciente e os custos para o sistema 
de saúde. 

05/11/2021 Interessado no 
tema

Boa não não

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa É sempre muito importante termos opções de 
tratamentos para indicações que de fato impactam na 
vida do paciente e que a frequência de ocorrência seja 
menor. Normalmente, esse é um nicho populacional de 
pacientes que sofrem com a dificuldade de encontrar 
tratamentos adequados que poderiam melhorar sua 
qualidade de vida! Portanto sou favorável a atualização. 

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito ruim gostaria que o medicamento fosse incorporado para 
beneficiar os pacientes com a doença

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

05/11/2021 Paciente Muito boa

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

05/11/2021 Empresa 
fabricante da 
tecnologia 
avaliada

Muito boa Em relação ao regime de tratamento Tratar e Estender, a 
Bayer esclarece que apenas aflibercepte apresenta 
evidências científicas que corroborem a extensão em até 
16 semanas desde o primeiro ano de tratamento. Já em 
relação aos eventos adversos listados no Termo de 
Esclarecimento e Responsabilidade, ressaltamos a 
importância de garantir a isonomia em relação à 
apresentação dos eventos adversos observados para 
ambos os medicamentos, seja de acordo com a 
seriedade ou com a frequência. Maiores informações e 
as devidas referências podem ser encontradas no 
documento anexo.

A Bayer reconhece e corrobora com a relevância dos anti-
VEGFs no tratamento da Degeneração Macular Relacionada à 
Idade neovascular e, portanto, destaca a importância de 
acelerar a efetiva disponibilização deste tratamento aos 
pacientes com DMRIn, com o objetivo de prover acesso ao 
tratamento padrão ouro para estes pacientes atualmente 
desassistidos e cuja doença é a principal causa de cegueira 
irreversível em indivíduos com mais de 50 anos no mundo.

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

05/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Importante iniciativa para a sociedade e pacientes Excelente iniciativa 

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa não não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

05/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Apenas destacar a importância para o tratamento destes 
pacientes que tanto sofrem com esta doença.

05/11/2021 Paciente Muito boa

05/11/2021 Paciente Muito boa

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

05/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

06/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

06/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

06/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Ela está, Muito bem elaborada E fundamental a população ter acesso a estes traga-me toa e 
diagnósticos 

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

06/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa "Sim. , Alteração no item 5 Critérios de inclusão 
Remover do texto paciente  -"" que tenham mais  de 
60anos  "" .. Muitos pacientes apresentam DMRI 
exsudativa  antes dos 60anos., A meu ver  o texto 
deveria  ser : Serão incluídos neste Protocolo de 
tratamento com injeções ... pacientes com DMRI 
exsudativa ... que apresentem lesão neovascular sub ou 
justa foveal confirmada por angiografia..."

06/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa não não

06/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

06/11/2021 Paciente Muito boa Retirar do item 5 que o tratamento sera para maiores de 
60 anos. ., Nao deve ter limite de udade, hoje temis 
pessoas muito novas ja necessitando do tratamento

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Medicação gratuita para todas as idades.

06/11/2021 Paciente Boa

06/11/2021 Paciente Muito boa O APOIO DE VOCES E MUITO IMPORTANTE  ESPERO POSSAMOS TER O PRAZER DE VOLTAR A ENXERGAR 
MELHOR 

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

06/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Que sejam beneficiários pessoas de todas as idades.

06/11/2021 Paciente Boa Não

06/11/2021 Paciente Muito boa Não Não

06/11/2021 Paciente Muito boa Não Não

06/11/2021 Paciente Boa O tratamento deve beneficiar  a todos os portadores de 
DMRI, independente de ter a idade de 60 anos ou mais.  

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

06/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa Devem ser incluídos pacientes a partir dos 50 anos.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

06/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Todas as iniciativas em prol do tratamento de pessoas com 
problemas na  visão são  dignas de aplausos e apreço. 

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao Nao

07/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

07/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa No Brasil tem muitas pessoas perdendo a visao num periodo 
que é produtivo para o pais gerando gastos enormes para o 
pais.

07/11/2021 Paciente Muito boa Não, pediria prioridade pois muitos não tem acesso a 
injecoes

Nao

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao Nao

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Tenho Amaurose Congênita de Leber e, para não perder a 
visão, preciso de um tratamento (Luxturna) que não foi 
aprovado pela Conitec. Não quero que os pacientes com 
DMRI também fiquem desamparados como eu. Lutamos por 
um direito básico e é imperativo que ele seja garantido.

07/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não. Não.

07/11/2021 Paciente Muito boa Não Não 

07/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

07/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

07/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não É importante a inclusão dos medicamentos on-label 
(ranibizumabe e aflibercepte) no Protocolo Clínico e 
Diretrizes Terapêuticas (PCDT) para DMRI neovascular. 
Ressaltamos que todas as drogas devem estar disponíveis 
inclusive o bevacizumabe, droga off-label para essa indicação, 
desde que sua disponibilização obedeça aos critérios de 
segurança para minimizar os riscos de contaminação. , , A 
faixa etária contemplada deverá ser acima de 50 anos e não 
60 anos. A DMRI pode estar presente nesta população mais 
jovem e neles a deficiência visual tem impacto ainda maior 
em anos de desabilidade, até porque ainda estão em faixa 
etária economicamente produtiva., , O paciente que tem uma 
doença rara da retina que causa neovascularização ou edema 
macular, como doença de Coats ou maculopatias hereditárias 
ou ainda casos específicos de retinose pigmentar ccom 
edema macular devem poder ser atendidos na sua excessão 
típica de doença rara para a qual não haverá PCDT específico. 
, 

07/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Dmri seca Dmri seca

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Sou vice presidente da associação de pacientes Retina 
Brasil, e ali temos cerca de 7.000 pessoas associadas, 
com doenças hereditarias da retina, DMRI, retinopatia 
diabetica. Nosso contato com os pacientes com DMRI, 
com os quais temos nos relacionado recentemente 
fazendo pesquisas e  encontros,  nos mostra que existem 
pessoas com 57,58 anos com DMRI umida que não 
poderão ter acesso ao tratamento no SUS, se esse PCDT 
valer apenas a partir de 60 anos. Minha sugestão seria 
fazer o corte na faixa etária acima de 50 anos para ter 
acesso ao tratamento com ranibizumabe e aflibercepte 
no SUS. Alem  disso, sugiro que  na atualizaçao deste 
PCDT sejam também incluidos outros medicamentos 
para DMRI umida já aprovados pela ANVISA.  

Acho extremamente relevante a consulta publica para que 
setores interessados da sociedade civil possam participar e se 
manifestar frente a politicas publicas de saude.  A atenção 
que a CONITEC vem dando a voz do paciente é muito 
importante e fortalece a ação das associações que buscam 
defender interesses das pessoas com problemas de saúde.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

07/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Todos considerados idosos possam ter o acesso gratuito 
pelo sus.

Referente a reações adversas no paciente ter uma atenção 
especifica por qual motivo teve a reação  por faixa etária.  

07/11/2021 Grupos/associa
ção/organizaçã
o de pacientes

Muito boa 1)A Retina Brasil aprova a inclusão dos tratamentos com 
aflibercepte e ranibizumabe no SUS uma vez que 
entende que é importante dar ao médico e ao paciente 
o maior numero possivel de opções seguras e eficazes 
para tratar a DMRI  e evitar a perda irreversivel da visão, 
causada por essa doença. 2) Entende também que nas 
atualizações deste PCDT devem ser incluidos novos 
medicamentos aprovados pela ANVISA para DMRI 
neovascular. 3) A Retina Brasil salienta que a faixa etária 
especificada no PCDT deveria começar a partir dos 
50anos, e não dos 60 anos, pois a DMRI úmida tem se 
apresentado na população de mais de 50 anos, como 
nossos bancos da dados da Retina Brasil apontam.  O 
corte a partir dos 60 anos faz com que a perda visual 
gerada pela DMRI na população com 50 anos tenha um 
impacto maior por ela se encontrar numa faixa etária 
economicamente produtiva.  Nesse sentido, sugerimos 
que a idade minima para receber os tratamentos 
preconizados no PCDT seja alterada para os 50 anos

A Retina Brasil parabeniza a CONITEC pela proposta do 
Protocolo Clinico e Diretrizes Terapeuticas para DMRI 
neovascular. Considera essa Consulta Publica como um 
avanço para as pessoas com DMRI que utilizam o SUS,  tendo 
em vista que ela  possibilitará a  disponibilização do 
tratamento medicamentoso no SUS, estabelecido pela 
Portaria SCTIE/MS n. 18/2021.  A organização acredita que as 
propostas ora encaminhadas contribuirão para a melhoria 
das politicas de saúde ocular no SUS e agradece a 
oportunidade de participar dessa importante discussão para 
o tratamento da DMRI neovascular, que ameaça a visão de 
tantos pacientes brasileiros, gerando onus financeiros para a 
familia, para o Estado, além de outros impactos negativos 
sbre a vida do paciente.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Gostaria de sugerir que fosse colocado a faixa etária de 
abrangência,  apartir dos 50 ANOS 

Pertenço ao GRUPO RETINA RIO GRANDE DO SUL, 
ASSOCIAÇÃO DE PACIENTES com DOENÇAS DA RETINA.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Acredito que a proposta deveria considerar todos os 
produtos Label ,que existem no mercado para atender a 
demanda de pacientes existente .Deveria se ater a 
estudos clínicos publicados com relevância para 
segurança e eficácia dos produtos.

Acredito que essa definição vai ser de extrema importância 
para os pacientes com DMRI pois trará maior qualidade de 
vida e também oportunidades para os pacientes.Essa 
patologia é muito complicada pois causa a cegueira aos 
pacientes e a morosidade de tratamento agrava ainda mais 
essa situação.Temos que dar celeridade e rapidez ao 
processo para assim poder trazer o tratamento adequado ao 
paciente certo.

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não. Não.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Apenas parabenizar pelo grande avanço ao incluir o 
tratamento clínico com anti-VEGFs, que proporcionam 
ganhos indiscutíveis na prática clínica. O uso do 
medicamento off label era dificultado pela quantidade 
de fracionamentos necessários em um dia e depois da 
queda do uso excepcional tenho acompanhado a 
tristeza dos pacientes que estão sem acesso à essa classe 
de tratamento que atua em momentos diferentes do 
que o laser (já incorporado).

Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nenhuma sugestão de alteração. Parabenizar o Ministério da Saude por demonstrar 
preocupação com as pessoas que sofrem de DMRI e pedir 
que o Ministério tenha agilidade na implementação do 
Protocolo para que este benefício chegue as pessoas o mais 
rápido possível.
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa O tempo entre a decisão de incorporação e o PCDT 
ultrapassou o prazo legal e isso não deveria ter ocorrido, não 
ficou claro o motivo disso e a sociedade deveria ter uma 
justificativa. 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Regular O medicamento ser comprado e distribuído pelas 
secretarias de saúde para os hospitais 

Não 

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Com uso de um medicamento inovador, há uma melhora na 
qualidade de vida de diversos pacientes. O medicamento 
pode estabilizar a evolução da doença, trazendo 
consequentemente uma redução de custo para o SUS.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa Não Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acredito que quanto maior a oferta aos pacientes no que 
tange à oferta de tratamentos, maior o aumento do tempo 
e/ou qualidade de vida.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa n/c n/c

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa NÃO NÃO

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Acesso a tratamento a saúde de todos.

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa Não Não

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Precisamos dessa incorporação 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Se aprovado a doença poderá ser tratada gratuitamente 
no SUS

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Acho extremamente importante disponibilizar esse produto 
para a população

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa No No

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não Não

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não. Que devemos incorporar sempre novas tecnologias para o 
tratamento de doenças degenerativas e facilitar o acesso dos 
pacientes à mesmas, evitando com isso a judicialização da 
saúde. 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não A publicação deste PCDT muda profundamente a vida de 
quem vive com a doença. 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Sou extremamente a favor da atualização do PCDT pois 
conheço muitas pessoas idosas que se beneficiaram do 
medicamento. Acho que com essa atualização muitos outros 
poderão se beneficiar da mesma forma.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não A importância da participação da população nas decisões de 
aquisições de medicamentos importantes para a sociedade.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Todas as pessoas tem direito de ter o melhor tratamento 
possível para sua doença.

Todas as pessoas tem direito de ter o melhor tratamento 
possível para sua doença.

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Precisa ter as 2 opções de drogas , Lucentis e Eylia Somente faz sentido a incorporação se tiver as 2 opções de 
droga. Nem sempre somente 1 funciona

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Paciente Boa

08/11/2021 Paciente Muito boa
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa não não

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa NA NA

08/11/2021 Grupos/associa
ção/organizaçã
o de pacientes

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

Página 37 de 47



Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Tema e assunto importantíssimo para nossa sociedade.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa Não Não 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Abranger pessoas a partir de 50 anos. 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa não não

08/11/2021 Paciente Boa Não Não

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Não Não
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Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Grupos/associa
ção/organizaçã
o de pacientes

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa Não Não

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa Não Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa Não Não 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Incluir pacientes acima de 55 anos 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao Nao
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08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa A família do meu namorado tem essa patologia: a avó era a 
DMRI úmida, a família acabava se desdobrando para pagar o 
tratamento com injeções na época. A mãe dele descobriu que 
tem a DMRI seca (que não é o caso dessa consultoria) mas ela 
sofre muito com a ideia de que a visão está se perdendo e 
pensando que a tia, irmão e pai também foram 
diagnosticados em níveis diferentes, entendo a importância 
podermos ter o maior acesso à um medicamento que pode 
fazer diferença na vida dessas pessoas com DMRI úmida. E de 
termos esse acesso no futuro caso precisemos. 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa modificar a partir de 50 anos

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Não. -

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Nao Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa
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08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa

08/11/2021 Sociedade 
médica

Muito boa vide anexo

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Todos os melhores e mais modernos tratamentos, 
independente da indicação, devem ser disponibilizados para 
a população brasileira.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Neste momento não

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa
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08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa . .

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Paciente Boa Gostaria que incluísse menores de 60 anos. Nao

Página 42 de 47



Dt. contrib. Contribuiu 
como

O que você achou desta proposta 
de protocolo ou diretriz?

Você gostaria de alterar ou incluir alguma 
informação ao texto? Qual(is)

Gostaria de comentar sobre algum outro aspecto?

08/11/2021 Empresa Boa A Novartis reconhece que a atualização do PCDT de 
degeneração macular relacionada com a idade, forma 
neovascular, representa um avanço e uma importante 
conquista no que diz respeito ao diagnóstico e acesso ao 
tratamento da doença no Brasil., , Com base na recente 
incorporação de ranibizumabe e aflibercepte para o 
tratamento DMRI neovascular, no âmbito do Sistema de 
Saúde, por meio da Portaria SCTIE/MS no 18, de 07 de 
maio de 2021, a CONITEC disponibilizou para consulta 
pública a proposta de atualização do PCDT de 
degeneração macular relacionada com a idade, forma 
neovascular,11 que incluiu o ranibizumabe e o 
aflibercepte para tratamento da DMRI neovascular em 
pacientes acima de 60 anos., , A Novartis entende que as 
evidências clínicas de ranibizumabe apresentadas na 
seção “7.2 Tratamento medicamentoso” da proposta de 
atualização do PCDT não refletem integralmente o corpo 
de evidência disponível de ranibizumabe no que se 
refere aos esquemas posológicos previstos em bula e no 
PCDT de DMRI neovascular. Sendo assim, a Novartis 
solicita a inclusão da descrição dos estudos de 
ranibizumabe PrONTO e HARBOR, no esquema pro re 
nata,12,13 do estudo TREX,14 onde avaliou-se 
ranibizumabe no esquema tratar e estender (TES) em 
comparação ao regime fixo mensal, e do estudo 
RIVAL,15 que avaliou o esquema TES entre ranibizumabe 
e aflibercepte. Sendo assim, disponibilizamos sugestão 
de inclusão de texto no documento anexo., , A Novartis 
também solicita a exclusão de trecho apresentando 
informações econômicas descontextualizadas de 
comparativo econômico, na perspectiva dos Estados 
Unidos, entre o tratamento de ranibizumabe com 
bevacizumabe, tratamento antiangiogênico off-label e 
não disponível na presente proposta de PCDT.11 O 
trecho em questão também não apresenta comparativo 
com o aflibercepte, outro tratamento antiangiogênico 
disponível na atual proposta de PCDT, o que pode passar 
a impressão de que ranibizumabe seria o tratamento 
antiangiogênico mais custoso entre as opções 
disponíveis., , Em relação ao Termo de Esclarecimento e 
Responsabilidade (TER) da proposta de PCDT, 

A Novartis apresenta a seguir considerações sobre o critério 
de inclusão do PCDT relacionado à faixa etária de 60 anos ou 
mais com o objetivo de fomentar a discussão de uma futura 
atualização do PCDT de DMRI neovascular., , A prevalência de 
formas avançadas da DMRI, formas neovascular e de atrofia 
geográfica, aumenta conforme a faixa etária dos pacientes. A 
primeira faixa etária a se tornar expressiva, em termos de 
prevalência, é a população de 50 a 59 anos, com prevalência 
de 0,15%. A prevalência nas populações de 60-69, 70-79 e 80-
84 anos é de, respectivamente 0,49%, 1,56% e 3,44%.1, , Em 
estudo de prevalência da DMRI na Europa, a prevalência da 
DMRI neovascular foi de 0,1%, 0,8% e 3,3%, respectivamente, 
nas populações com ? 64 anos, 65-74 anos e ? 75 anos.18 Nos 
Estados Unidos, a prevalência de DMRI neovascular foi de 
0,23% na população de 50-55 anos, e de 0,27%, 0,38%, 
0,63%, 1,15%, 2,24% e 8,18%, respectivamente, nas 
populações de 55-59 anos, 60-64 anos, 65-69 anos, 70-74 
anos, 75-79 anos e ? 80 anos.19, , Embora a prevalência da 
DMRI neovascular seja significativamente menor nos grupos 
etários abaixo de 60 anos, a faixa etária entre 50 e 59 anos 
ainda representa uma prevalência numericamente 
importante. A ampliação do critério de inclusão de pacientes 
de DMRI neovascular a partir dos 50 anos, critério 
amplamente utilizado por estudos clínicos de DMRI 
neovascular,20-22 poderia resultar na antecipação do 
tratamento antiangiogênico nesta faixa etária, resultando em 
uma preservação potencial da visão e da qualidade de vida 
destes pacientes.23
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solicitamos a inclusão do evento adverso “inflamação 
intraocular” na seção de eventos adversos de 
aflibercepte, conforme a bula do medicamento.17 , , Na 
seção 8.1.1, sugerimos a simplificação do “esquema fixo 
mensal (EFM)” para “esquema fixo”, por conta do 
tratamento com aflibercepte em regime fixo ser a cada 
dois meses, e não mensal.17, , Por fim, a Novartis 
ressalta a necessidade latente de atenção à doença e da 
equidade no acesso de todas as opções de tratamento 
disponíveis pelo PCDT de DMRI neovascular a serem 
ofertados pela Assistência Oftalmológica do SUS, de 
modo que o valor do procedimento de tratamento 
medicamentoso da retina seja condizente com a 
incorporação dos novos tratamentos. Sem deixar de 
considerar os aspectos relacionados à distribuição e 
administração dos medicamentos e à segurança dos 
pacientes, conforme a utilização, recomendada nas 
bulas dos tratamentos, de um frasco-ampola por 
olho.10,17

08/11/2021 Paciente Muito boa Não Não 

08/11/2021 Empresa Boa A Roche reconhece que a atualização do PCDT de DMRIn 
representa uma evolução importante no tratamento do 
paciente no SUS, ao contemplar as orientações de uso dos 
agentes anti-VEGF recentemente incorporados no SUS. 
Considerando a importância da estruturação e transparência 
dos processos de incorporação e definição de diretrizes de 
tratamento para a saúde pública e o impacto de tal política 
na saúde dos brasileiros, a empresa busca, através da 
contribuição detalhada no documento anexo, trazer 
informações relevantes para o fortalecimento e evolução 
contínua da atenção ao paciente no SUS.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa
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08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Secretaria 
Estadual de 
Saúde

Regular Devido o limite no número de caracteres aqui, segue em 
anexo.

Devido o limite no número de caracteres aqui, segue em 
anexo.

08/11/2021 Paciente Muito boa Não. Não.

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa Se o Ministério da Saúde entende ser melhor tratar os 
pacientes com produtos on label, pra que alguns estados 
e municípios insistirem com o off? Acredito que é muito 
importante trabalharmos com medicações on label para 
trazer melhores resultados, principalmente a m doenças 
tão prevalentes como DMRI e retinopatia diabética. 

08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa Não Não

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa
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08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa Não Não 

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa

08/11/2021 Paciente Muito boa Não Não

08/11/2021 Paciente Muito boa Nao Nao

08/11/2021 Paciente Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa

08/11/2021 Familiar, 
amigo ou 
cuidador de 
paciente

Boa Nao

08/11/2021 Interessado no 
tema

Regular
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08/11/2021 Profissional de 
saúde

Muito boa A incorporação destas novas medicações são de grande 
valia para o tratamento de pacientes com DMRI 
exudativa. Temos de lembrar que há casos mais raros de 
DMRI na faixa etária dos 50 anos. Por isso , a redução da 
idade seria importante., Não podemos esquecer que 
segundo os estudos há vários anti angiogenicos que são 
eficazes no tratamento da DMRI exudativa e cada vez 
mais o espaçamento das aplicações é uma realidade. O 
fator financeiro também deve ser levado em conta em 
um país como o Brasil e a transição para o tratamento 
com essas novas medicações deve ser planejado pra que 
não haja falta de medicação. Está medicação deveria ser 
adquirida de forma centralizada e depois distribuída de 
acordo com os protocolos vigentes.

08/11/2021 Interessado no 
tema

Muito boa
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